

**Jesús en Judea. Último testimonio de Juan el Bautista.**

En este pasaje vemos por última vez a Juan el Bautista en este Evangelio. Queda claro cuál fue su papel con relación a Jesús, y quedamos invitados a reflexionar acerca de cuál debe ser el nuestro.

**R E V I S I Ó N     D E S G L O S A D A     D E     J n 3, 22-36;**

3, 22 DESPUÉS DE ESTO, SE FUE JESÚS CON SUS DISCÍPULOS AL PAÍS DE JUDEA;

Es decir, que después de Su encuentro con Nicodemo (ver Jn 3, 1-21), bajó Jesús de Jerusalén hacia el sur, a la región de Judea.

Y ALLÍ ESTABA CON ELLOS Y BAUTIZABA.

«El evangelista, poco más adelante (ver Jn 4,2) aclara que no era Jesús mismo quien bautizaba, sino Sus discípulos. Aquel rito no era todavía el Bautismo cristiano.» (BdN, p. 9621).

Con «un bautismo similar al que administraba Juan el Bautista. El Bautismo «en el Espíritu» se dará después de la Resurrección-glorificación de Cristo.» (BdJ, p. 1510).

3, 23 JUAN TAMBIÉN ESTABA BAUTIZANDO EN AINÓN, CERCA DE SALIM, PORQUE HABÍA ALLÍ MUCHA AGUA, Y LA GENTE ACUDÍA Y SE BAUTIZABA.

Mientras Jesús y Sus discípulos se iban al sur, Juan el Bautista estaba al norte, cerca de Samaria.

*Ainón*

Este lugar, cuyo nombre significa «las fuentes» estaba situado en el valle del Jordán. (BdJ p. 1510).

*Salim*

Estaba situada al noreste de Samaria, a unos 20 km al sur del lago de Genesaret.» (BdN p. 9621).

3, 24 PUES TODAVÍA JUAN NO HABÍA SIDO METIDO EN LA CÁRCEL.

En este Evangelio no se narra cómo fue que Juan el Bautista fue encarcelado y asesinado. Para conocer esta historia, puedes leer Mc 6, 17-29.

3, 25 SE SUSCITÓ UNA DISCUSIÓN ENTRE LOS DISCÍPULOS DE JUAN Y UN JUDÍO ACERCA DE LA PURIFICACIÓN.

Probablemente esa discusión era sobre el bautismo, que era un bautismo de purificación.

3, 26 FUERON, PUES, DONDE JUAN Y LE DIJERON: «RABBI, EL QUE ESTABA CONTIGO AL OTRO LADO DEL JORDÁN, AQUEL DE QUIEN DISTE TESTIMONIO, MIRA, ESTÁ BAUTIZANDO Y TODOS SE VAN A ÉL.»

Tal vez los discípulos de Juan se pusieron celosos al ver que quien equivocadamente consideraban discípulo de Juan, ahora bautizaba y tenía muchos seguidores. Juan les aclaró las cosas.

3, 27 JUAN RESPONDIÓ: ðNADIE PUEDE RECIBIR NADA SI NO SE LE HA DADO DEL CIELO.

Con esto les dejaba ver que la misión de Jesús era de origen divino.

Esto ya lo había dado a entender san Juan en su Prólogo, al decir de Juan el Bautista que fue ðenviado por Diosö (Jn 1, 6) y que ðno era él la luz, sino quien debía dar testimonio de la luz.ö (Jn 1, 8).

Juan recibió su misión del cielo, es decir, de Dios, y no podía pretender ser o hacer más de lo que se le había encomendado.

REFLEXIONA:

Qué importante es tener claro a qué nos llama Dios, hasta dónde, con qué alcances y límites, para no quedarnos cortos ni sobrepasarnos. Preguntarnos siempre si en lo que nos ha encomendado estamos cumpliendo Su voluntad o estamos cayendo en la tentación de hacer lo que se nos ocurra.

3, 28 VOSOTROS MISMOS ME SOIS TESTIGOS DE QUE DIJE: ðYO NO SOY EL CRISTO, SINO QUE HE SIDO ENVIADO DELANTE DE ÉL.ö

Juan les recuerda que desde que él inició su ministerio aclaró que no era el Mesías (Cristo, en griego). Ya en el Prólogo se mencionó lo que decía Juan de Jesús: que venía detrás de él, pero se había puesto delante porque existía antes que Él (ver Jn 1, 15).

3, 29 EL QUE TIENE A LA NOVIA ES EL NOVIO, PERO EL AMIGO DEL NOVIO, EL QUE ASISTE Y LE OYE, SE ALEGRA MUCHO CON LA VOZ DEL NOVIO. ÉSTA ES, PUES, MI ALEGRÍA, QUE HA ALCANZADO SU PLENITUD.

En aquel tiempo, en una boda ðtodos esperaban en la casa de la novia a que el novio viniera por ella y la llevara a su propia casa, acompañada de sus damas de honor, familiares y amigos. Hasta entonces comenzaba la celebración. El amigo del novio escuchaba la voz del novio que venía y se regocijaba, sabiendo que había cumplido y completado su tarea. Ahora que Jesús llegó, las nupcias mesiánicas pueden comenzar, y el Bautista debe disminuir para dar al novio su lugar.ö (Martin & Wright, p. 77).

ðLa imagen nupcial se aplica en el Antiguo Testamento a las relaciones de Dios con Israel (ver Os 2, 21-22). Jesús se la apropia (ver Mt 9, 15).ö (BdJ, 1510).

Ver también Is 54, 5-10; Jer 2,2; 2Cor 11,2; C.C.E. #796, #1612.

ðPor medio del simbolismo de los esponsales, en el que Jesucristo es el Esposo y la Iglesia la Esposa (ver Ef 5, 24-32), se evoca la unión por la que Cristo incorpora a Sí a la Iglesiaö (BdN p. 9621).

Juan es llamado ðamigo del Esposoö porque ðpertenece, como Precursor, al Antiguo Testamento, y no es todavía miembro de la Iglesia, Esposa de Cristo, que no está fundada aún.ö (BdS, p. 3428)

Es como si Juan dijera ðyo soy el amigo del esposo. Me regocijo porque viene, porque escucho canto nupcial en lugar de duros castigos para los pecadores y duros tormentos de la Ley, escucho el perdón de los pecados, el grito de júbilo, el sonido alegre de la fiesta de bodas.ö (san Ambrosio, ðSobre los patriarcasö p. 4,22).

3, 30 ES PRECISO QUE ÉL CREZCA Y QUE YO DISMINUYA.

Es significativo que ésta es la última frase que le escuchamos a Juan el Bautista en este Evangelio.

•El ministerio de Juan el Bautista es importante, pero su importancia es secundaria comparada con la misión de salvación de Jesús. Juan lo reconoce humildemente y dirige a sus discípulos hacia Jesús. (Hahn, p. 98).

•El Bautista entendió su misión de precursor que debía desaparecer ante la llegada del Mesías, y la cumplió fielmente y con humildad. (BdN, p. 9621).

#### REFLEXIONA:

•¿Qué significa esto? ¿Cómo puede Jesús crecer?, ¿cómo puede Dios crecer? Si es perfecto no crece. Dios ni crece ni disminuye, pues si lo hiciera no sería perfecto, no sería Dios. Y Jesús, siendo Dios, ¿cómo podría crecer? Porque crece en ti. Mientras más lo entiendas y más lo aceptes, parecerá como que crece en ti. No es que Él crezca, ya que es perfecto. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan, 14, 4-6).

#### REFLEXIONA:

•Nadie debe usar su devoción o conocimiento religioso para dominar a otros, sino para servirlos humildemente e inspirarlos. La habilidad para tocar los corazones es una bendición que viene de Dios, no se debe a la capacidad humana. (Anderson, p. 847).

Así como hizo Juan, •el cristiano ha de evitar en su tarea apostólica el protagonismo personal, y dejar que sea a Cristo a quien busquen los hombres. (BdN, p. 9621).

Es muy fácil que los líderes de grupos y los maestros caigan en la tentación de creer que la gente los sigue a ellos, caen en la tentación del ego y en lugar de disminuir, como hizo el Bautista, se crezcan, se inflen, busquen ser admirados, escuchados, y si evangelizan por internet se preocupen sólo por recibir muchos -likes, tener muchos -amigos y -seguidores, y ser considerados -influencers. Así, lo que empezó con el buen propósito de proclamar la Buena Nueva de Jesucristo, se ve distorsionado por la vanidad, el amor propio, la egolatría del predicador.

•Como el lucero de la mañana palidece ante el sol, así el Precursor del Señor quiere eclipsarse...Ésta es la lección que nos deja el Bautista a cuantos queremos predicar al Salvador. (BdS, p. 3428).

### 3, 31 EL QUE VIENE DE ARRIBA ESTÁ POR ENCIMA DE TODOS:

Nota: Hay cierta divergencia de opiniones entre los biblistas consultados. Algunos opinan que los versículos 31 al 36 son palabras de Juan el Bautista. Otros las consideran una reflexión de san Juan el Evangelista. Todo depende de dónde cierran las comillas, si al final del versículo 31 o al final del 36.

*por encima de todos*

También se traduce como: *por encima de todo.*

Esta frase recuerda lo que dijo Jesús a Nicodemo acerca de nacer *de lo alto* (Jn 3, 3).

EL QUE ES DE LA TIERRA, ES DE LA TIERRA Y HABLA DE LA TIERRA.

EL QUE VIENE DEL CIELO, 3, 32 DA TESTIMONIO DE LO QUE HA VISTO Y OÍDO,

Como lo anunció san Juan en su Prólogo (ver Jn 1,11).

Estas palabras, que se refieren a Jesús •revelan la condición divina de Jesús, y manifiestan su modo de ser el Mesías, el Cristo. Jesucristo es el único que puede revelar a Dios Padre a los hombres, porque Él es el Hijo de Dios. (BdN p. 9622).

### Y SU TESTIMONIO NADIE LO ACEPTA.

Como ha sucedido durante siglos a los enviados de Dios, su mensaje no ha sido acogido. Ahora, que el testimonio lo da Aquel que viene del cielo, tampoco es aceptado.

¿Quién es de la tierra representa a quien se ha rehusado a aceptar el testimonio del que viene del cielo. Implícito aquí está el llamado a no permanecer viviendo la vida de manera terrenal, sino volverse hacia lo alto, hacia donde está Dios. (Martin & Wright, p. 78).

### 3, 33 EL QUE ACEPTA SU TESTIMONIO CERTIFICA QUE DIOS ES VERAZ.

Certifica, es decir, confirma, confía, en Dios, ¿certifica que es digno de confianza. El acto de fe implica siempre la confianza. (Martin & Wright, p. 78)  
Es que no basta con creer en Dios, hay que creerle a Dios.

### 3, 34 PORQUE AQUEL A QUIEN DIOS HA ENVIADO HABLA LAS PALABRAS DE DIOS, PORQUE DA EL ESPÍRITU SIN MEDIDA.

¿Cuando los seres humanos hablan cosas divinas es porque son iluminados por Dios. Porque si no lo fueran, hablarían de las cosas de la tierra. La gracia de Dios es una cosa, la naturaleza humana es otra. Por eso dice el Apóstol: «no soy yo, sino la gracia de Dios en mí» (1Cor 15, 10). Por lo tanto cuando Juan, que es de la tierra y habla de la tierra, dice cosas divinas, eso viene de Aquel que lo ilumina. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan, 14, 6).

También traducido como: *¿que le da el Espíritu sin medida?* (BdJ p. 1510).

¿Las obras y las palabras de Jesús, verdaderamente humanas, son, al mismo tiempo, obras y palabras de Dios en la historia humana, porque el Verbo encarnado es uno con el Padre y el Espíritu Santo. (BdN, p. 9622).

¿En el Antiguo Testamento, el Espíritu Santo venía sobre quienes debían realizar ciertas acciones. Recibían una medida del Espíritu. El Rabino Acha, en el siglo IV escribió que el Espíritu Santo venía sobre los profetas, «según la medida asignada a cada profeta»  
Jesús, a diferencia de cualquier profeta, es la Palabra de Dios que viene «de lo alto» y que «da el Espíritu sin medida.» (ver C.C.E.#504). (Ray, p. 131).

### 3, 35 EL PADRE AMA AL HIJO Y HA PUESTO TODO EN SU MANO.

¿Por voluntad del Padre, todo está «en la mano» en el poder del Hijo? (BdJ p. 1510).

¿Hay que hacer una distinción. ¿No ama el Padre a Juan? Sí, pero no puso todo en su mano. ¿No ama el Padre a Pablo? Sí, pero no puso todo en su mano. Puso todo en manos de Jesús porque lo ama como Padre, no como un amo a su siervo. Lo ama como a Su Hijo único, no como a hijo adoptivo. Por eso puso todo en Su mano. ¿Que significa esto? Que el Hijo es igual al Padre. No pensemos que nos envió a Alguien inferior a Él. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio según Juan, 14, 11).

¿Y no es que haya puesto todo en Su mano como si antes no lo tuviera. Lo ha tenido desde siempre. Esto se refiere a que lo recibió eternamente, del Padre. (san Atanasio, Discursos contra los arrianos, 3.27.35).

### 3, 36 EL QUE CREE EN EL HIJO TIENE VIDA ETERNA;

õComo el Hijo posee en Sí mismo la plenitud de la divinidad, quien cree en Él tiene vida eterna. Se refiere a la fe no sólo como asentimiento intelectual o fidelidad a una práctica. La fe consiste en aceptar a Jesús como don y revelación del Padre.ö (Martin & Wright, p. 78).

EL QUE REHÚSA CREER EN EL HIJO, NO VERÁ LA VIDA, SINO QUE LA CÓLERA DE DIOS PERMANECE SOBRE ÉL.ö

õQuien rechaza al Hijo, rechaza la invitación de Dios a la vida eterna y elige permanecer en la oscuridad espiritual, en el pecado. Por ello, la ira de Dios, el castigo por el pecado, permanece sobre él (ver 1Tes 1, 10; 5,9).ö (Martin & Wright, p. 78).

õJesús no vino a condenar, sino a advertir, con el objeto de salvar a quienes son obstinados y se niegan a seguir Su luz.ö (Anderson, p. 858).

õTenemos fe cuando confiamos en Dios y nos confiamos a Él. Involucra tanto el asentimiento de nuestra mente como el consentimiento de nuestra voluntad. Nunca puede ser solamente una decisión intelectual independiente de nuestra conducta.

Debido a que la fe y la fidelidad son dos lados de la misma moneda, lo opuesto a la fe no es sólo la incredulidad, sino la desobediencia. Ver C.C.E. # 161).ö (Hahn, p. 100).

REFLEXIONA:

õNuestra fe en Jesús se muestra en nuestras palabras y acciones, nuestra fe afecta toda nuestra vida. La verdadera fe consiste en vivir conforme a lo que creemos.ö (Anderson, p. 865).

REFLEXIONA:

õ¿Estamos dispuestos a abandonar la oscuridad y nuestros pecados favoritos, para caminar a la luz de Cristo abiertamente y confesar nuestra fe en él con nuestras palabras y acciones?ö (Ray, p. 131).

REFLEXIONA:

Haz Lectio Divina con el texto que vimos en esta clase (leerlo despacio, meditarlo, orarlo). ¿Qué te llama la atención?, ¿por qué? ¿Qué respuesta despierta en ti?, ¿Qué respuesta darás?